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Há mais de três meses, 
a população de Guaru-
já tem enfrentado uma 
grave crise de abaste-
cimento de água, que 
se agrava a cada dia. 
Nos bairros mais perifé-
ricos, onde o acesso a 
recursos é limitado, as 
dificuldades se tornam 
ainda mais insuportáveis. 

Famílias inteiras são 
obrigadas a conviver 
com a incer teza de 
quando, ou se, terão 
água suficiente para suas 
necessidades básicas. 
O sofrimento silencioso 
de quem não tem uma 
caixa d’água para garantir 

o mínimo de dignidade 
contrasta com a inércia 
de autoridades que pa-
recem incapazes de solu-
cionar um problema que 
se arrasta há décadas.

A Sabesp, concessio-
nária responsável pelo 
abastecimento, culpa 
a escassez hídrica da 
região, mas essa justi-
ficativa soa cada vez 
mais como uma desculpa 
esfarrapada. A realidade 
é que, há pelo menos 
40 anos, se sabe que o 
abastecimento de água 
em Guarujá é precário. 

No entanto, nenhu-
ma solução concreta 

foi apresentada, e a po-
pulação continua refém 
de promessas vazias. 
A prefeitura, por sua 
vez, faz o que mesmo?

Estamos em um ano 
eleitoral, e essa é a opor-
tunidade para que a voz 
da população seja ou-
vida. É hora de cobrar 
respostas claras e ações 
concretas dos candida-
tos que se apresentam 
como defensores dos 
interesses da cidade. 
Guarujá não pode mais 
ser esquecida. Qual o 
compromisso do seu 
candidato para resolver 
essa questão em Guarujá?

Qual o compromisso do seu candidato 
com a falta de água em Guarujá?

Micros
IPAT na rua
O IPAT divulgou nesta quin-
ta-feira (22), resultado de 
pesquisa para a corrida 
eleitoral em Guarujá. O ins-
tituto entrevistou 794 elei-
tores com 16 anos ou mais, 
pessoalmente, em Guarujá 
(59,9% do total) e em Vi-
cente de Carvalho (40,1%), 
nos dias 19 e 20 deste 
mês. A margem de erro é 
de 3,5 pontos percentuais 
para mais ou para menos.

95% de confiança
Encomendada pelo jornal 
A Tribuna, a pesquisa foi 
registrada na Justiça Elei-
toral e protocolada sob o 
número SP-05245/2024. 
Nível de confiança: 95%.

Farid Madi lidera 
O ex-prefeito Farid Madi 
(Podemos)  desponta 
como favorito na disputa 
pela Prefeitura de Guaru-
já, conforme levantamen-
to do IPAT. Com 42,6% 
dos votos na pesquisa 
estimulada e 53,2% dos 
votos válidos, Farid pode-
ria vencer já no primeiro 
turno, caso as eleições 
fossem hoje. No entanto, 
a margem de erro de 3,5 
pontos percentuais man-
tém a possibilidade de um 
segundo turno em aberto. 

Vitiello e Nicolaci 
Já a corrida pelo segundo 
lugar entre os candidatos 
a prefeito de Guarujá é 
marcada por um empate 
técnico. O vereador Ra-
phael Vitiello (PP) aparece 
com 13,9% dos votos, 
seguido de per to pelo 
policial militar reformado 
Ronald Luiz Nicolaci Fincatti 
(PL), com 9,8%. 

Acirrados
Ambos se consolidam 
como os principais ad-
versários na disputa pelo 
segundo turno, caso a 
margem de erro impeça 
uma vitória direta de Farid. 
A batalha entre Vitiello e 
Nicolaci promete ser acirra-
da, com ambos buscando 
conquistar os eleitores 
indecisos e ampliar suas 
bases de apoio.

Indecisos são maioria
A pesquisa espontânea do 
IPAT revelou um cenário 

de alta indecisão entre 
os eleitores de Guarujá. 
Segundo o levantamento, 
62,8% dos entrevistados 
ainda não decidiram em 
quem votarão nas eleições 
municipais. Mesmo assim, 
Farid Madi (Podemos) li-
dera com 18,9% das inten-
ções de voto, seguido por 
Raphael Vitiello (PP) com 
5% e Ronald Luiz Nicolaci 
Fincatti (PL) com 3,3%. 

Nada certo
O elevado número de 
indecisos pode redefinir o 
cenário eleitoral nos próxi-
mos meses, à medida que 
as campanhas ganham for-
ça e os candidatos buscam 
consolidar suas mensagens 
junto ao eleitorado.

Impugnações 
O ex-prefeito Farid Madi 
(Podemos) enfrenta duas 
ações de impugnação de 
sua candidatura a prefeito. 
As acusações envolvem 
improbidade administrativa 
e enriquecimento ilícito, 
relacionadas a uma licitação 
para compras de jardinagem. 
Impugnado não é condena-
do, que fique bem claro.

Resposta
A assessoria de Madi afirma 
que ele continua elegível e 
que as impugnações são 
manobras políticas para 
desgastar sua candidatura, 
destacando que já enfren-
tou e superou processos 
semelhantes em 2022.

Juiz esclarece
Em entrevista ao programa 
online Bom Dia Guarujá, 
o juiz aposentado Silvio 
Mendonça esclarece sobre 
candidaturas impugnadas, 
notícias falsas e sobre ou-
tras questões eleitorais. 
Confira a nota na página 3 
desta edição e siga o link 
para saber mais.

Fato
Quanto mais informação, 
melhor a decisão, espe-
cialmente em um cenário 
de tanta indecisão, como 
aponta o eleitorado da 
cidade. Criar fatos políti-
cos é parte do jogo. O 
que o eleitor não aguenta 
mais é essa cer teza de 
que vale tudo na política 
e na campanha eleitoral.  

Destino
Mudando o foco, um Fei-
rão do Turismo com oferta 
de pacotes de viagem 
para 10 destinos promove 
diversos destinos no Esta-
do de SP. Com passagens 
promocionais e condições 
especiais de crédito, obje-
tivo é aumentar o fluxo de 
visitantes, especialmente na 
baixa temporada.

Feirão
O 1º Feirão do Turismo 
– Conheça o Brasil, lide-
rado pelo Ministério do 
Turismo, em parceria com 
o Conselho Nacional do 
Turismo oferece produ-
tos e roteiros turísticos 
à disposição do públi-
co em eventos presen-
ciais que acontecem em 
15 cidades brasileiras, e 
em formato online, nos 
dias 24, 25 e 26, nas 
plataformas digitais das 
empresas participantes.

À venda
São Paulo vende os des-
tinos de Atibaia, Olímpia, 
Campos de Jordão, Apa-
recida, São Paulo, Ilhabela, 
Holambra, Quilombo da Fa-
zenda (Ubatuba), Quilom-
bo Cafundó (Salto de Pira-
pora), Centro Cultural Afro-
brasileiro e Biblioteca Zum-
bi dos Palmares (Taubaté).

E Guarujá?
Sentiu falta de algum des-
tino? Então se pergunte: o 
que Guarujá tem a oferecer 
para ser considerado des-
tino de lazer com vocação 
cultural, gastronômica, re-
ligiosa, entre outras? Faça 
a reflexão e exija do seu 
candidato o compromisso 
com secretários capaci-
tados e eficientes para 
desenvolver de verdade 
o turismo da cidade. 

Perguntar...
Estima-se que 46,7 mi-
lhões de brasileiros e 2,2 
milhões de estrangeiros 
visitem o Estado de São 
Paulo este ano, o maior 
fluxo total desde o início 
da pandemia, segundo 
o Centro de Inteligência 
da Economia do Turismo 
(CIET), ligado à Setur-SP. 
Quantos virão para a nossa 
bela e negligenciada Gua-
rujá? Perguntar não ofende.

Assim como nesses 
tempos de eleições mu-
nicipais, seres elementais 
deixam as sombras para 
azucrinar os candidatos 
a prefeito e vereadores, 
também algumas pala-
vras e expressões voltam 
a ser ouvidas nas rodas 
de conversas em lojas de 
inconvêniencias de postos 
de combustível. Vamos 
explicar aqui o significado 
de alguns desses termos:

Adesivo perfurado: Ma-
terial de propaganda  caro. 
Pode custar o equivalen-
te a um tanque de com-
bustivel por semana. (No 
caso de Guarujá, ver tam-
bém: carros perfurados).

Boca de urna: Práti-
ca proibida pela Justiça 
Eleitoral de assediar os 
eleitores indecisos próximo 
aos locais de votação. (Ver 
também: boquete de urna).

Candidato: Do latim, 
candidatus. Os postulantes 
a cargo eletivo na Roma 
antiga, a fim de chamar a 
atenção do povo, trajavam 
uma vestimenta branca 
chamada toga cândida para 
demonstrar a sua pure-
za de intenções. Com o 
tempo, caíram em desu-
so tanto a toga branca 

Artigo do Julio

Julio Cesar Ferreira - O autor é publicitário e parça de Santo Amaro

Glossário Eleitoral

como a pureza de intenções. 
Custo zero: Proposta de 

simpatizante do candidato 
que diz que vai trabalhar de 
graça na campanha, sem 
cobrar nada. Só que não. 
Exemplo: “Vou usar meu 
carro na campanha e o can-
didato não precisa me pagar. 
Só ele mandar arrumar o 
motor que fundiu”. 

Lideranças comunitárias: 
Pessoas que afirmam ter 
alguma infuência nos bairros 
onde moram. Estatistica-
mente em Guarujá existem 
mais lideranças que mo-
radores nas comunidades. 

Santinho: Pedaço de papel 
com foto do canditato e nú-
mero no verso. A origem do 
termo remonta ao Brasil rural 
do início do século passado. 
As vésperas das eleições, os 
padres distribuiam para os 
fiéis imagens impressas do 
santo padroeiro da paróquia 

com o nome do candidato 
preferido do coronel da 
região escrito a mão ou 
carimbado no verso. Hoje, 
as lideranças religiosas 
não usam mais os santos 
como intermediários para 
indicar candidatos, usam 
Deus mesmo. 

Sobras de campanha: En-
tidades que durante a cam-
panha assombram os comi-
tês e depois das eleições, 
baixam na frente da Câmara 
Municipal em dias de ses-
sões. Geralmente retornam 
para o umbral em troca 
do dinheiro para comprar 
botijão de gás. Mas, como 
herpes, sempre voltam.

Quociente eleitoral: Ar-
gumento de convencimen-
to usado por presidentes 
de partidos para filiação 
de candidatos a vereador  
incautos. Exemplo: “O par-
tido vai fazer duas cadeiras 
e uma na sobra”. Quase 
sempre cola.

Zerézima: Boletim im-
presso antes do início da 
votação e tem como função 
mostrar que as urnas não 
computaram votos ante-
cipadamente. Esse termo 
só está aqui porque todo 
glossário que se preza tem 
que terminar com a letra Z. 



Da Redação
Colaboração especial 

do programa
Bom Dia Guarujá

Em uma recente edi-
ção do programa Bom 
Dia Guarujá (@bomdia-
guaruja), a advogada 
Patrícia Gomes rece-
beu o Juiz de Direito 
aposentado, Dr. Silvio 
Mendonça, para discutir 
a relevância das eleições 
municipais de 2024 e 
os desafios que cercam 
o processo eleitoral, 
especialmente no que 
se refere à propagação 
de fake news.

Durante a entrevista, 
Dr. Silvio destacou a im-
portância de um pleito 
transparente e enfatizou 
o papel crucial do juiz 
eleitoral na fiscalização 
do processo, princi-
palmente na prevenção 
de abusos do poder 
econômico e político. 
Ele também ressaltou 
os desafios enfrentados, 
como a boca de urna e 
a compra de votos, prá-
ticas que comprometem 
a lisura das eleições.

Dr. Silvio chamou a 
atenção para a cres-
cente ameaça das fake 
news, ou “desinfor-
mação”, que podem 
distorcer os resultados 
eleitorais ao disseminar 
informações falsas. Ele 
explicou que o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) 
está implementando 
medidas rigorosas para 
combater essas prá-
ticas, incluindo a cria-
ção de uma linha direta 
para denúncias de fake 
news. “O eleitor deve 
estar atento e denunciar 
qualquer tentativa de 
manipulação”, alertou.

IMPUGNADO
OU INELEGÍVEL?
Um dos pontos mais 

relevantes abordados foi 
a confusão comum entre 
“candidato impugnado” 
e “candidato inelegível”. 
Dr. Silvio esclareceu que 
a impugnação é apenas 
uma contestação da 
candidatura, que pode 
ser revertida, enquanto 
a inelegibilidade ocorre 

Juiz alerta contra
o crime de notícias
falsas pela internet 
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Local do evento: Grupo Espírita Amor Fraterno
Rua Antônio Correia, 355 - Vila Ligya, Guarujá

Da Redação

A crise de abasteci-
mento de água em Gua-
rujá continua a agravar a 
vida dos moradores e 
comerciantes da cidade. 
Apesar das explicações 
repetidas da Sabesp, que 
atribui a situação à estia-
gem e ao baixo volume 
dos rios onde a água é 
captada, o problema 
persiste há cerca de três 
meses, afetando de forma 
severa tanto as residên-
cias quanto os estabeleci-
mentos comerciais, espe-
cialmente em áreas como 
Vicente de Carvalho.

Alguns bairros relatam 
que quando há água nas 
torneiras, a baixa pres-
são não deixa chegar 
às caixas. Outros, como 
moradores de alguns 
bair ros da Enseada e 
da Santa Rosa, relatam 
que o fornecimento é 
interrompido durante o 
dia e na madrugada vem 
com baixa pressão por 
algumas horas.

“O que a Sabesp está 
fazendo é um raciona-
mento de água, sem que 
a população fique saben-
do quando vai ocorrer. 
É uma falta de respeito 
com os consumidores 
e clientes. O problema 
é igual todo ano e eles 
não fazem nada pra re-
solver”, desabafou a mo-
radora Symone Santos, 
do bairro Santo Anto-

apenas após uma deci-
são final e irrecorrível. 

Ele exemplificou com 
o caso do candidato à 
prefeitura de Guarujá, 
Farid Madi, que tem li-
derado as pesquisas 
e, apesar das impug-
nações, mantém sua 
elegibilidade, conforme 
decisão do Superior 
Tribunal de Justiça.

“Eu já vi nas redes 
sociais algumas pessoas 
tentando dizer que ele 
(o candidato a prefeito 
Farid Madi) não pode 
ser eleito. É um exemplo 
de fake news. O eleitor 
tem que estar atento 
porque Farid pode sim 
ser candidato. Ele tem 
uma decisão favorável a 
ele no Superior Tribunal 
de Justiça, e tanto é que 
ele foi candidato há me-
nos de dois anos a de-
putado federal”, explica.

O programa enfa-
tizou a necessidade 
de os eleitores pesqui-
sarem e verificarem as 
informações que rece-
bem, especialmente nas 
redes sociais, onde as 
fake news proliferam. Dr. 
Silvio encorajou o eleito-
rado a buscar o contato 
direto com os candi-
datos para esclarecer 
dúvidas e conhecer suas 
propostas, uma prática 
que considera funda-
mental para o exercício 
de um voto consciente.

A entrevista com-
pleta com o Dr. Silvio 
Mendonça está dispo-
nível no canal oficial do 
programa Bom Dia Gua-
rujá no YouTube. Para 
assistir na íntegra, acesse
www.youtube.com/
watch?v=ueDWpywZNow.

Juiz alerta
contra o crime 

de propagação de 
notícias falsas
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Moradores sofrem com falta 
prolongada de água em Guarujá

nio, onde desde quin-
ta-feira (15), não sobe 
água nas caixas, relata.

A redação do Estân-
cia recebeu queixas de 
moradores da Santa Rosa, 
Jardim Helena Maria, Jar-
dim Virgínia I e II, Morri-
nhos, Jardim Brasil e Jd 
Maravilha, Pae Cará e Jd 
Progresso, entre os dias 
13 e 22 de agosto.

Comerciantes da Praça 
14 Bis também relatam 
que a falta de água ou 
a baixa pressão é um 
obstáculo diário para o 
funcionamento de seus 
negócios. “Às vezes, a 
água até chega, mas a 

pressão é tão baixa que 
não consegue subir para 
as caixas. Restaurantes 
e padarias são os mais 
prejudicados, tendo que 
improvisar com baldes 
para manter o mínimo de 
operação”, explica Fábio, 
diretor da CDL.

A Sabesp disse em 
nota à nossa reportagem 
que o problema é a falta 
de água típica da estiagem 
de inverno e indica que o 
consumidor economize e 
use água com consciên-
cia. Mas não apresenta 
solução e não respondeu 
a nosso questionamen-
to sobre o reservatório 

em obras no Morrinhos.
No entanto, em res-

posta aos nossos ques-
t ionamentos,  or ienta 
que os clientes afetados 
solicitem vistorias e in-
forma que caminhões-
pipa têm sido dispo-
nibilizados para abas-
tecimento emergencial. 

É preciso, entretanto, 
destacar que essas me-
didas paliativas não têm 
sido suficientes para ame-
nizar o impacto negativo 
da falta d’água, especial-
mente em um período 
de estiagem que, embora 
previsível, não foi adequa-
damente preparado pelas 
autoridades responsáveis.

A cidade, que já sofre 
com a precariedade de 
seus serviços, não pode 
continuar à mercê da falta 
de água, especialmente 
com a aproximação de 
feriados prolongados e 
da temporada de verão, 
quando o problema ten-
de a se agravar ainda mais.

A questão que per-
manece é: até quando 
Guarujá continuará en-
frentando essa crise sem 
que medidas efetivas 
sejam tomadas? As auto-
ridades precisam assumir 
suas responsabilidades e 
garantir que os moradores 
e comerciantes da cidade 
não sejam abandonados 
em meio a um problema 
que deveria ser prioritá-
rio em qualquer agen-
da de gestão pública.

Bairros e comércios estão há mais de 
três meses com abastecimento precário
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Isenção de imposto de renda e alta 
médica: o que você precisa saber
Olá, leitores!
É comum que mui-

tas pessoas que têm 
direito à isenção do 
Imposto de Renda 
na aposentadoria ou 
pensão se perguntem 
o que acontece com 
esse benefício caso 
recebam alta médi-
ca. Vamos esclarecer 
essa questão para 
que você tenha todas 
as informações neces-
sárias e não caia em 
armadilhas ou desin-
formação.

Primeiramente, é 
importante saber que a 
isenção do Imposto de 
Renda para quem so-
fre de doenças graves 
é um direito garantido 
pela lei. No entanto, 
essa isenção é espe-
cífica e se aplica ape-
nas a aposentadorias, 
reformas e pensões, e 
não a outros tipos de 
rendimento. As do-
enças que permitem 
essa isenção estão 
claramente definidas 
e incluem tuberculose 
ativa, esclerose múlti-
pla, neoplasia malig-
na, cegueira, e outras.

Recentemente, o 
assunto tem sido am-
plamente discutido, 
especialmente nas 
redes sociais. Infe-
lizmente, com a po-
pularização do tema, 
também surgiram in-
formações equivoca-
das e até golpes ten-
tando explorar essa 
situação. Por isso, é 
fundamental ter co-
nhecimento claro so-
bre seus direitos.

A grande dúvida 
que muitos enfren-
tam é se a isenção 
termina com a alta 
médica. Segundo a lei 

n. 9.250/95, existe um 
“prazo de validade” 
para o laudo médico 
em casos de doenças 
que podem ser con-
troladas. Isso significa 
que, se uma doença 
é considerada con-
trolável, o laudo deve 
refletir essa condição. 

N o  e n t a n t o ,  o 
fato de receber alta 
médica não implica 
automaticamente a 
perda da isenção. 
Muitas doenças gra-
ves, como o câncer, 
exigem acompanha-
mento contínuo e cui-
dados prolongados, 
mesmo após a con-
clusão do tratamento.

O Judiciário tem 
compreendido que a 
isenção deve ser pre-
servada mesmo após 
a alta médica, espe-
cialmente quando a 
doença pode deixar 
sequelas ou exigir cui-
dados contínuos. Por-
tanto, a isenção pode 
continuar, refletindo a 
intenção social da lei 
de garantir apoio em 
situações de saúde 
prolongada.

Fique atento aos 
seus direitos, mas 
também aos seus de-
veres. Se você re-
ceber alta médica e 
estiver em dúvida so-
bre a continuidade da 
isenção, consulte um 
especialista de sua 
confiança para garan-
tir que seus direitos 
sejam respeitados.

Espero que essas 
informações ajudem a 
esclarecer suas dúvi-
das e a proteger o que 
é seu por direito. 

Fique atento(a) ao 
seu Direito, mas tam-
bém aos seus deveres!

Da Redação

O Assaí Atacadista, 
uma das maiores redes 
de atacado de autosser-
viço do Brasil, anunciou a 
abertura de 340 vagas de 
emprego para compor a 
equipe de sua primeira 
loja no Guarujá, localizada 
na Rua Waldomiro Macá-
rio, no bairro Conceição-
zinha. Em fase de cons-
trução, a nova loja tem 
previsão de inauguração 
até o final deste ano e 
promete facilitar o acesso 

dos moradores da região, 
oferecendo uma alterna-
tiva ao trajeto por balsas 
entre Santos e Guarujá.

As opor tunidades 
disponíveis abrangem 
diversas áreas e níveis 
de experiência, com po-
sições técnicas, opera-
cionais e de liderança. 
Entre as funções em des-
taque estão: Chefe de 
Seção, Açougueiro(a), 
Padeiro(a), F iscal de 
Prevenção de Perdas, 
Repositor(a) de Merca-
dorias, Operador(a) de 

Caixa, Empacotador(a), 
Vendedor(a) de Car-
tão, Auxiliar de Depó-
sito, e Operador(a) de 
Empilhadeira. Todas as 
vagas são para contrata-
ção imediata e efetiva, e 
são elegíveis para pes-
soas com deficiência.

Os candidatos interes-
sados devem se cadas-
trar exclusivamente atra-
vés do site da empresa, 
acessando o endereço 
https://expansaoassaigua-
ruja.gupy.io/, até o dia 16 
de setembro. Para partici-

par do processo seletivo, 
que incluirá etapas pre-
senciais e online, é ne-
cessário ter em mãos RG, 
CPF, número de telefone 
e endereço de e-mail.

Além de uma remune-
ração compatível com o 
mercado, o Assaí oferece 
um pacote de benefícios 
atrativo e um plano de 
carreira estruturado, que 
inclui investimentos con-
tínuos em capacitação e 
desenvolvimento profis-
sional para seus colabo-
radores em todo o país.

Guarujá conquistou 
três medalhas de ouro na 
natação e o título de cam-
peão invicto, com seis vi-
tórias, no vôlei adaptado 
pela categoria B nos 27º 
Jogos da Melhor Idade, 
em Itatiba (interior pau-
lista). O Município encer-
rou sua participação no 
15º lugar na classificação 
geral, no último domingo 
(18). A delegação de 21 
atletas marcou 28 pontos 
em quatro modalidades.

Pelo tradicional vôlei 
adaptado na categoria B 
(nascidos entre 1955 e 
1959), Guarujá derrotou 
Campinas, por 2 sets a 0, 
coroando a boa campa-
nha com o título de cam-
peão, com seis vitórias em 
seis partidas disputadas. 

Nas piscinas, Betty Kru-
ger conquistou a medalha 
de ouro na categoria E 

Atacadista seleciona para 340 vagas 
de emprego para nova loja no Guarujá

Atletas encerram 27º JOMI com pódio e ouro 

feminino (nascidos entre 
1940 e 1944 – 25 me-
tros) nado livre; Junto a 
ela, José Orlando Loro 
ocupou por duas vezes o 
lugar mais alto do pódio 
ao ficar com a medalha 
de ouro no nado livre 
e no nado costas; além 
do bronze no nado livre 
de José Carlos Quirino. 

Nas outras modali-
dades, a Cidade ainda 
terminou com a primei-
ra colocação no tênis 
categoria C feminino 
(nascidos entre 1950 
e 1954) duplas, com 
nove pontos; segundo 
lugar no tênis categoria B 
feminino (nascidos entre 
1955 e 1959) individual, 

com sete pontos; e em 
sexto no tênis categoria A 
Feminino (nascidos entre 
1960 e 1964) duplas, 
com três pontos conquis-
tados; por fim, Horacilda 
Montagner ficou com a 
oitava posição no atletis-
mo categoria E feminino 
(nascidos entre 1940 
e 1944 – 500 metros). 

Guarujá ficou em 15º lugar; delegação
marcou 28 pontos em quatro modalidades

Divulgação
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Sérgio Motti Trombelli é professor
universitário e palestrante cristão

Santa Casa santa, outra vez
Sempre acreditei que os 

profissionais que trabalham 
com o público têm que gostar 
de pessoas. Isto é, têm que 
gostar de gente, sem o que 
seu desempenho profissio-
nal nunca será satisfatório.

Aliás, quem não gosta de 
uma vendedora em qualquer 
loja sendo agradável, prestativa 
e suficientemente capaz de lhe 
atender bem? Todos gostamos. 
Da mesma forma, quando um 
motorista de ônibus, sabendo 
que pode partir, espera um 
instante a mais para que quem 
vem correndo suba no coletivo 
e não perca o dia de trabalho? 
Quem não reconhece, neste 
gesto, o seu apreço por gente?

Isto sem contar garçons 
atendendo em restaurantes ou 
funcionários públicos (espe-
cialmente!) que atendem com 
presteza e não complicam a 
vida do munícipe. Enfim, a vida 
seria bem mais fácil e prazerosa 
se as pessoas com as quais nos 
relacionamos no dia a dia se 
sensibilizassem mais com o ou-
tro, o próximo, que é gente igual 
a toda gente. Isso serve inclu-
sive para nós mesmos, quando 
estamos atendendo os outros.

Contudo, em nenhum lugar, 
onde esperamos encontrar 
gente que gosta de gente, isso é 
mais importante do que na área 
da saúde. De fato, quem precisa 
de bom atendimento em casos 
de doença são pessoas cujo 
ponto de partida já é fragili-
zado. E na ponta, onde estão 
os profissionais que atendem, 
chegam mais fragilizados ainda.

E por que estou dizendo 
isso? É que, nestas andanças 
da vida, quis o destino que eu 
passasse três vezes pela Santa 
Casa de Santos, e aquilo que eu 
vi, vivi e senti foi inesquecível.

Alguns indagariam: “Ora, 
mas se pode dizer ‘inesquecível’ 
se referindo a um hospital?” 
Por que não? Normalmente, 
quando se pensa em hospitais 
ou Santas Casas, imagina-se 
que tudo ali seja sofrimento, 
dor e morte. Esta não é a fun-
ção dos nosocômios. Prefiro, 
então, entendê-los não como 
locais de doença e morte, mas 
sim como espaços de cura e 
vida. Para isso é que existem.

Ademais, costumam di-
zer por aí que o ótimo é ini-
migo do bom. Isto é, já que 
atingir o ótimo é impossível, 
devemos nos contentar com 
o bom. Errado. O inatingível 
será sempre o perfeito, mas a 
perfeição é um atributo divino, 
então nos contentemos com o 
que é humanamente possível.

O ótimo é uma das pos-

sibilidades humanas, e deve 
ser buscado sempre porque 
é possível alcançá-lo, e até 
superá-lo se der, porque de-
pois dele poderemos alcançar 
o espetacular, ou o fabuloso, 
ou o sublime e assim vai.

Nas três vezes em que naque-
la Santa Casa santa fui ter, pude 
sentir que lá o caminho continua 
sendo o da superação e cresci-
mento, em busca do ótimo.

E a terceira vez ocor-
reu na semana passada. 

A minha doença em si não 
é de cogitação desta matéria. 
Mas afirmo que não a tenho 
mais. O que me importa dizer 
é que o atendimento, desde 
a direção clínica, passando 
pelos médicos, pela gestão 
de enfermagem, as técnicas 
de enfermagem, e todos que 
empurravam as macas, cadeiras 
de rodas, o faziam com carinho, 
pelos corredores de uma Santa 
Casa que faz jus ao nome 
de “Nova”, agora mais linda, 
moderna, sempre gigantesca, 
fruto dos 481 anos de vida e tra-
balho, varando o tempo com o 
mesmo ideal de atender... gente.

De outra parte, acredito 
que críticas devem ser sempre 
feitas em particular e elogios 
em público. Assim, esta matéria 
serve para testemunhar publi-
camente que todos por onde 
passei naquela casa, a saber: 
enfermaria amarela, exames 
de imagem, os colaboradores 
que atuam na internação do 
4º andar A, quer pelas enfer-
meiras atendentes, quer pelos 
médicos, me fizeram ver que ali 
temos gente que gosta de gente.

E quando isso acontece, 
leitor amigo, estes mesmos 
apaixonados pelas pessoas 
são os apaixonados pelo que 
fazem e, por fazê-lo com pai-
xão, o fazem bem, com von-
tade, com espírito solidário.

Semana passada, nesta 
mesma coluna, falei sobre a 
importância da sociedade como 
um todo, e foi o que pude com-
provar “in loco”. Porque tanto 
melhor será a sociedade quanto 
melhores forem os indivíduos 
que a compõem, principal-
mente na saúde, porque esta 
cuida da vida, e a vida pode-
mos dizer que é a única coisa 
que de fato é de cada um de 
nós, o resto não nos pertence.

Assim, há quem esteja cola-
borando para que a sociedade 
na Baixada Santista seja cada 
vez melhor. Há quem não tanto. 
Faz mal não, “s’embora”, deixa 
a caravana passar, porque a 
vida sempre sabe reconhe-
cer quem de fato é gente que 
gosta de gente de verdade.
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Karina Mingarelli
Da Reportagem

O secretário de Desen-
volvimento Econômico do 
Estado de São Paulo, Jor-
ge Lima, esteve em Guaru-
já na última segunda-feira 
(19/08), com lideranças 
empresariais para apre-
sentar o plano de de-
senvolvimento regional. 

Após par ticipar de 
um fórum em Santos, o 
Secretário palestrou para 
empresários, no Audi-
tório da Unaerp, com 
objetivo de dialogar so-
bre formas de incentivo 
ao empreendedorismo, 
atração de investimentos 
e fortalecimento da in-
dústria, de acordo com 
as vocações da região.

Lima, que foi assessor 
do ex-ministro do gover-
no Jair Bolsonaro, Paulo 
Guedes, discorreu sobre 
investimentos e desen-
volvimento do estado em 
temas como economia, 
sustentabilidade, educa-
ção e segurança pública. 

Ele tem a meta de vi-

O edital para a con-
cessão dos Serviços 
Públicos Lotéricos do 
Estado de SP, lançada na 
última semana, exige que 
empresas interessadas 
apresentem certificação 
internacional e compro-
vem experiência em jogos 
lotéricos. A medida visa 
garantir a idoneidade e a 

segurança da operação, 
que tem potencial para 
arrecadar R$ 3,4 bilhões 
em 15 anos, com os recur-
sos destinados à Saúde.

O leilão está marcado 
para 13 de setembro, e 
as empresas selecionadas 
deverão, além de operar 
jogos como raspadinhas 
eletrônicas, implementar 

ações de conscientiza-
ção contra vícios. Os jo-
gos serão proibidos para 
menores de 18 anos, e 
a concessionária deverá 
instalar pelo menos 31 
pontos de venda em 
São Paulo, respeitando 
regras de localização.

A Arsesp será res-
ponsável pela fiscaliza-

ção dos serviços con-
cedidos, assegurando 
a conformidade com 
padrões internacionais. 
A iniciativa faz parte do 
Programa de Parcerias de 
Investimentos do Estado, 
que busca atrair inves-
timentos e promover o 
desenvolvimento socio-
econômico de São Paulo.

Boa notícia para quem 
trabalha com cultura e 
também para quem ama 
se divertir. Foi lançada a 
plataforma digital “Agenda 
Viva SP”, um novo portal 
que visa se tornar um 
grande guia de eventos 
no estado. A ferramenta 
permite que entidades, 
produtores culturais e 
artistas independentes 
cadastrem suas ativida-
des, abrangendo áreas 

como cultura, turismo, 
negócios e gastrono-
mia. Com tecnologia de 
inteligência ar tificial, a 
plataforma promete fa-
cilitar o acesso a infor-
mações sobre eventos, 
especialmente os gratui-
tos, em todo o estado.

O portal já conta com 
2.730 eventos cadastra-
dos, dos quais 2.368 são 
gratuitos. A plataforma 
oferece recursos como 

Secretário discute desenvolvimento 
regional em encontro no Guarujá

Secretário Jorge Lima falou sobre formas
de incentivo ao empreendedorismo, 

investimentos da indústria, de
acordo com as vocações da região

sitar todos os municípios 
do Estado para mobilizar 
empresários e empre-
endedores no que ele 
chama de Cadeias Pro-
dutivas Locais (CPLs), que 
reúnem micro, pequenas 
e médias empresas de 
um mesmo segmento 

que, atuando sob uma 
governança comum, bus-
cam ampliar sua com-
petitividade e fortalecer 
seu desenvolvimento, a 
par tir da cooperação. 

O propósito é fo-
mentar o desenvolvi-
mento regional por meio 

Hygor Abreu

Loteria estadual terá foco em segurança 
e conscientização das operações

Cultura para
quem produz e para 

quem consome

busca refinada, chatbot 
interativo e um mapa 
geolocalizado para en-
contrar eventos próxi-
mos ao usuário. Todos 

os eventos passam por 
curadoria antes de serem 
divulgados, garantindo 
a qualidade e a segu-
rança das informações.

do for talecimento do 
empreendedor i smo, 
além de tornar as ca-
deias referências em de-
terminados segmentos.

“Queremos que as 
Cadeias Produtivas Lo-
cais estejam alinhadas 
com nosso planejamento 
estratégico de desenvol-
vimento regional, com 
mais geração de renda 
e emprego, conforme 
determinado pelo gover-
nador Tarcísio de Freitas”, 
afirma o secretário de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Jorge Lima. 

“Dessa forma, pode-
mos implantar nossos 
projetos desenhados 
nas coalizões empresa-
riais, que fomentam o 
empreendedorismo e 
respeitam as vocações 
e potencialidades de 
cada região do estado.”

Lima também desta-
cou projetos do gover-
no como o SP Produz, 
Qualifica SP, e Invest SP, 
que fomentam negócios 
e qualificam a cadeia 
produtiva local e regional. 

Portal abre espaço para divulgação
de eventos locais e regionais



A te l ev i s ão 
brasileira perdeu 
seu maior ícone 
do entretenimen-
to. Morreu no sá-
bado (17) o em-
presário e apre-
sentador Si lv io 
Santos. Ele tinha 
93 anos. Estava in-
ternado na capital 
paulista desde o 
início de agosto. 

O apresenta-
dor foi um dos 
maiores nomes da 
televisão brasilei-
ra, em especial à 
frente do Progra-
ma Silvio Santos. 
Nascido no Rio 
de Janei ro em 
1930, Silvio San-
tos deixa seis filhas 
e esposa. Ainda 
não foram divulga-
das informações 
sobre o velório.

Em 18 de ju-
lho de 2024, o 
comunicador foi 
internado no Hospital 
Albert Einstein, na capital 
paulista, para se recupe-
rar de H1N1. Teve alta 
dois dias depois. Em 1º 

COLUNACOLUNA

SAÚDE
* Célia Regina Santos

A ansiedade é 
um processo natural 
do corpo que surge 
quando não conse-
guimos compreen-
der uma situação que 
poderia tranquilizar 
a nossa mente, nos 
deixando em estado 
de alerta. É um senti-
mento desagradável 
que se instala de for-
ma sutil em nossas 
vidas, muitas vezes 
sem que perceba-
mos sua presença. 
Isso ocorre porque 
estamos imersos em 
inúmeros problemas, 
tentando controlar 
tudo ao nosso redor, 
e acabamos por nos 
esquecer de cuidar 
de  nós  mesmos.

Na Medicina Tra-
d ic iona l  Ch inesa 
(MTC), o coração é 
considerado a mo-
rada da mente e é 
responsável  pelo 
processamento das 
emoções. Cada emo-
ção está relacionada 
a um órgão específi-
co: a raiva ao fígado, 
a alegria ao coração, 
a preocupação ao 
baço-pâncreas, a 
tristeza ao pulmão 
e o medo ao rim.

Na visão chinesa, 
os estados emocio-
nais podem ser de-
sencadeados por in-
quietação ou preocu-
pação excessiva com 
a família, o trabalho 

ou a escola, além do 
medo de não con-
seguir realizar algo. 
Esses fatores podem 
provocar um dese-
quilíbrio energético 
entre os órgãos. Além 
disso, fatores como 
má alimentação, in-
sônia e excesso de 
trabalho também po-
dem contribuir para 
a ansiedade e inten-
sificar seu quadro.

Alguns profissio-
nais da área da saúde 
costumam perguntar 
aos seus pacientes 
sobre o estado do in-
testino, por exemplo, 
para confirmar o diag-
nóstico de ansiedade.

O tratamento da 
ansiedade varia de 
pessoa para pessoa, 
de acordo com as 
queixas apresenta-
das. A acupuntura é 
uma opção terapêu-
tica eficaz para tratar 
a ansiedade, que, 
juntamente com a de-
pressão, é considera-
da uma das principais 
doenças do século 
em todo o mundo.

Além disso, a acu-
puntura atua corri-
gindo os desequilí-
brios energéticos dos 
órgãos afetados e 
pode ser combinada 
com outras técnicas 
terapêuticas, como 
os florais de Bach, a 
fitoterapia e o alinha-
mento dos chakras.
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Célia Regina Santos é terapeuta 
com atendimento em acupuntura,

florais e ervas medicinais.

Ansiedade e Acupuntura

Um dos pioneiros 
do stand-up comedy 
no Brasil, Diogo Portu-
gal, criador do famoso 
Risorama - Festival de Hu-
mor, está de volta com 
seu mais novo show, 
“Burrice Artificial”. Com 
seu estilo irreverente e 
afiado, Diogo promete 
muitas risadas e novi-
dades para o público.

Os ingressos estão 

disponíveis com pre-
ço promocional de R$ 
30,00 e podem ser 
adquiridos pelo site 
Ingressos Digitais (ht-
tps:// ingressodigita l .
com//evento/12015/
Diogo_Portugal_%7C_
B u r r i c e _ A r t i f i c i a l ) .

Não perca a chance 
de assistir a um dos 
grandes nomes do hu-
mor nacional em ação.

SIGA-NOS
TAMBÉM

PELO
FACEBOOK!

EstanciaDeGuaruja0800 0123 000

Alô Comunidade!
Caso queira reportar
algo sobre nossas 
operações, entre

em contato:

Diogo Portugal traz 
“Burrice Artificial” com 

ingresso promocional

Luto Nacional: Silvio Santos
morre em São Paulo aos 93 anos

de agosto do mesmo 
ano, voltou a ser hos-
pitalizado, segundo a 
assessoria de imprensa 
da emissora, para passar 

por exames de imagem.
A família do apresen-

tador lamentou a morte 
em uma publicação nas 
redes sociais. “Hoje o céu 

está alegre com a 
chegada do nos-
so amado Silvio 
Santos. Ele viveu 
93 anos para le-
var felicidade e 
amor a todos os 
brasileiros. A fa-
mília é muito gra-
ta ao Brasil pelos 
mais de 65 anos 
de convivência 
com muita ale-
gr ia” ,  af i rmou.

Silvio Santos 
nasceu com o 
nome de batismo 
Senor Abravanel, 
em 12 de de-
zembro de 1930, 
no bairro da Lapa, 
no Rio de Janeiro. 
Seus pais, Alber-
to e Rebeca, eram 
imigrantes de ori-
gem judia, e ele 
foi o mais velho 
de cinco irmãos.

Em nosso site 
você pode con-
ferir a trajetória 

de vida do maior comu-
nicador da tv brasileira. 
Siga o link: www.estan-
ciadeguaruja.com.br/tra-
jetoria-de-silvio-santos/
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Da Redação

Apesar de as mulheres 
serem maioria na popula-
ção, a representatividade 
feminina na política ainda 
é muito baixa. 
Nas últimas elei-
ções munic i-
pais, em 2020, 
101 cidades de 
São Paulo não 
elegeram nenhuma vere-
adora mulher. Isso equi-
vale a 15,66% dos 645 
municípios do estado.

Já em 208 cidades, 
foi eleita apenas uma 
vereadora e, em ou-
tras 192 cidades, ape-
nas duas. Ou seja: em 
501 municípios paulis-
tas (77,67% do total), 
foram eleitas nenhuma, 
uma ou no máximo duas 
vereadoras em 2020. 

O número de verea-
dores em cada cidade, 
definido pela Lei Orgânica 
do município, varia de 

O aplicativo Pardal 
2024, desenvolvido pela 
Justiça Eleitoral, já está 
disponível para down-
load. O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) lançou a 
ferramenta para facilitar o 
encaminhamento de de-
núncias de propaganda 
irregular nas eleições. A 
principal novidade para 
este ano é o uso da apli-
cação para denunciar 
desvios nas campanhas 
eleitorais na internet. 

A versão atualizada 
do aplicativo pode ser 
baixada gratuitamente 
nas lojas de dispositivos 

móveis (faça o downlo-
ad no Google Play ou na 
App Store). Estão dispo-
níveis para recebimento 
e acompanhamento das 
denúncias de irregulari-
dades na propaganda 
eleitoral: Pardal Móvel, 
Pardal Web e Pardal ADM. 

PARDAL MÓVEL 
No Pardal Móvel, dis-

ponível para smartphone 
e tablet, é possível de-
nunciar propaganda elei-
toral irregular na internet e 
outras formas de propa-
ganda inadequada, de-
vidamente especificadas 

pelo próprio aplicativo.  
Outra inovação inte-

ressante é que, para cada 
denúncia, a usuária ou o 
usuário terá de observar 
a descrição específica 
sobre o que “pode/não 
pode” em relação ao tó-
pico em questão. Antes, 
isso dependia da boa 
vontade da pessoa de-
nunciante em consultar o 
aplicativo para se informar. 

PARDAL WEB
E PARDAL ADM 

Pelo Pardal Web, é 
possível acompanhar o 
andamento e as estatísti-

cas das denúncias apre-
sentadas via Pardal Móvel. 

Já o Pardal ADM per-
mite gerar uma notifi-
cação informatizada à 
pessoa, ao partido po-
lítico, à federação ou à 
coligação mencionada, 
acompanhada de um 
link específico para infor-
mar a regularização ou o 
esclarecimento do fato 
e anexar a documen-
tação comprobatória.  

OUTROS TIPOS
DE DENÚNCIA 

É importante ressaltar 
que o Pardal somente 

recebe denúncias de 
propaganda eleitoral irre-
gular. Dentro do próprio 
aplicativo há um botão 
que direcionará as pes-
soas denunciantes para 
o Sistema de Alerta de 
Desinformação Eleitoral 
(Siade), quando a queixa 
envolver desinformação, 
e para o Ministério Públi-
co Eleitoral, se o assun-
to estiver relacionado a 
crime eleitoral ou outros 
ilícitos eleitorais.  Denún-
cias sobre desinformação 
também podem ser fei-
tas pelo SOS Voto, por 
meio do número 1491.

Pardal receberá denúncias de propaganda eleitoral irregular na internet

Nenhuma mulher foi eleita vereadora em
101 municípios do Estado de SP em 2020

acordo com o tamanho 
da população, de acordo 
com o limite máximo es-
tabelecido pelo artigo 29 
da Constituição Federal.

Em Guarujá, serão 19 
cadei ras .  Ao 
todo, a Justiça 
eleitoral rece-
beu o pedido 
de 325 can-
didaturas para 

vereador na cidade. Des-
tes, 221 são homens e 
apenas 104 mulheres. 

VOTAÇÃO
PROPORCIONAL
O número de candi-

datas mulheres e de ve-
readoras eleitas em 2020 
também é bem menor do 
que o dos homens, inclu-
sive proporcionalmente. 
Segundo estatísticas do 
TSE, no último pleito mu-
nicipal, foram 30.461 can-
didatas, das quais 1.095 
foram eleitas (3,59% das 
candidatas conquistaram 

NAS ELEIÇÕES

ESTÂNCIA

o mandato). Já entre os 
homens, foram 57.823 
candidatos e 5.868 elei-
tos (10,15% do total).

Entre as eleitas e os 
eleitos, a desproporção 
também se repete: as 
vereadoras eleitas em 
2020 foram 15,7% e os 
vereadores, 84,14%. As 
candidaturas eleitas em 
que a identificação de 
gênero não consta nas 
estatísticas foram ape-
nas 11, o equivalente a 
0,16% do total.

A votação das mu-
lheres também foi me-
nor que a dos homens 
proporcionalmente. Elas 
foram 34,49% do to-
tal de candidatos, mas 
receberam só 21,06% 
dos votos. Já os homens 
foram 65,47% do total, 
mas obtiveram 78,91% 
da votação. As 31 candi-
daturas sem identificação 
de gênero receberam 
0,03% do total de votos. 

Aplicativo já pode 
ser baixado nas 

lojas virtuais

1ª Legislatura - 1948/1951 
� Celeste Stipanich

2ª Legislatura - 1952/1955 
� Donatila Gomes Rangel 
� Hilda Gomes Rivera

3ª Legislatura – 1956/1959
� nenhuma

4ª Legislatura - 1960/1963 
� Magdalena de Oliveira

(foi Presidente da Câmara)

5ª, 6ª, 7ª,8ª e 9ª Legislaturas 
� nenhuma

10ª e 11ª Legislaturas 
1989/1996 

� Maristela da Silva Ramos 
� Rosilei Aparecida Machado Viana

12ª  Legislatura - 1997/2000 
� Rosemary Aparecida

Dias Oggiano 

13ª Legislatura - 2001/2004 
� Rosemary Aparecida

Dias Oggiano
� Maria Antonieta de Brito

14ª Legislatura - 2005/2008 
� Sirana Bosonkian

� Isabel Jorge da Silva Vindilino
 

15ª e 16ª Legislaturas
� nenhuma

17ª Legislatura - 2017/2020
� Andressa Sales

18ª Legislatura - 2021/2024 
� Sirana Bosonkian

10 mulheres foram eleitas em Guarujá 
desde a primeira legislatura
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ATENDEMOS COM E
SEM HORA MARCADA

Tel.: 99113-6050

Depilação com cera quente
FAZEMOS VIRILHA ARTÍSTICA

Da Redação

O Departamento Esta-
dual de Trânsito de São 
Paulo (Detran-SP) alerta: 
golpistas estão se pas-
sando por funcionários 
do órgão para aplicar 
golpes telefônicos com 
cobranças financeiras. 
Dirigidos aos agentes 
regulados, os telefone-
mas ameaçam empresas 
e profissionais creden-
ciados à autarquia com 
o bloqueio do cadas-
tro caso não efetuem 
o pagamento pedido.

O Detran-SP não faz 
cobranças ou amea-
ças por telefone. Vale 
lembrar que o órgão, 
vinculado à Secretaria 
de Gestão e Governo 
Digital (SGGD), está em 
processo de transfor-
mação digital, com a 
automação dos serviços 
prestados à população.

É também por meio 
digital que uma tentativa 
de golpe deve ser de-
nunciada. Quem rece-
ber uma ligação do tipo 
deve acessar o Fala SP, 
canal de comunicação 

do governo do estado, 
clicar no botão “Denún-
cia” e escolher o De-
tran-SP entre os órgãos 
listados. Na mensagem, 
deve relatar o ocorrido.

Se houver informação 
suficiente, recomenda-se 
também o registro de um 
boletim de ocorrência, 
que apoiará os responsá-
veis pela investigação do 
caso. Em nenhuma hipó-
tese realize pagamentos 
sem se certificar de que 
a cobrança é verídica.

Atualmente, o depar-
tamento está implemen-

Da Redação

A esperança de vida 
do brasileiro ao nascer, 
também conhecida como 
expectativa de vida, pas-
sou a ser de 76,4 anos. 
A estimativa é do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), a partir 
de novas projeções po-
pulacionais, divulgadas 
nesta quinta-feira (22).

Os dados mostram 
que as expectat ivas 
de vida no país, para 
quem nasceu em 2023, 
são de 79,7 anos para 
as mulheres e de 73,1 
anos para os homens.

O IBGE também divul-
gou dados revisados para 
a expectativa de vida re-
ferentes a anos anteriores. 

De acordo com o IBGE, 
em 2019, um ano antes 
da pandemia de covid-
19, por exemplo, a esti-
mativa era de 76,2 anos, 
de acordo com os dados 
revisados pelo instituto.

Em 2020, a esperança 
de vida ao nascer recuou 
para 74,8 anos, cain-
do ainda mais em 2021, 
para 72,8 anos, ou seja, 
uma perda de 3,4 anos 
em relação a 2019. Em 
2022, houve a primeira 
recuperação da expec-
tativa de vida, que pas-
sou a ser de 75,4 anos, 
ainda abaixo de 2019.

Em 2023, a expecta-
tiva conseguiu, portan-
to, superar a estimativa 
de 2019. De acordo 
com as projeções do 

A população brasilei-
ra começará a diminuir 
em 2042, segundo o 
IBGE. O número máximo 
de habitantes, estimado 
em 220,43 milhões, será 
atingido em 2041. A 
partir de então, a taxa 
de crescimento popula-
cional, que já vem dimi-
nuindo, se tornará nega-

tiva, com uma redução 
anual de até 0,7% em 
2070, quando o Brasil 
terá cerca de 199,23 
milhões de pessoas.

Essa queda popula-
cional está relacionada 
à redução da taxa de 
fecundidade, que foi de 
1,57 filho por mulher em 
2023, abaixo dos 2,1 

filhos necessários para a 
reposição populacional. 
A tendência é que a 
fecundidade continue a 
cair até 2041, atingindo 
1,44 filho por mulher.

Além disso, a idade 
média da maternidade 
aumentou de 25,3 anos 
em 2000 para 27,7 anos 
em 2020, e a expec-

tativa é que chegue a 
31,3 anos em 2070. 
Três estados (Alagoas, 
Rio Grande do Sul e Rio 
de Janeiro) começarão 
a perder população 
ainda nesta década, 
enquanto Roraima e 
Santa Catarina devem 
crescer até a década 
de 2060. (Fonte: AgBr)

População brasileira deve diminuir a partir de 2024

Expectativa de vida no Brasil em 2023 chega a 76,4 anos
IBGE para as próximas 
décadas, a expectati-
va de vida deve chegar 
77,8 anos em 2030, a 
79,7 anos em 2040, a 
81,3 anos em 2050, a 
82,7 anos em 2060 e 
a 83,9 anos em 2070.

Para as mulheres, as 
projeções são de 81 

anos em 2030, 82,6 anos 
em 2040, 84 anos em 
2050, 85,2 anos em 2060 
e 86,1 anos em 2070. 
Para os homens, as esti-
mativas seriam de 74,6 
anos em 2030, 76,7 anos 
em 2040, 78,6 anos em 
2050, 80,2 anos em 2060 
e 81,7 anos em 2070.

“A gente teve esse 
choque externo de mor-
talidade, que foi a pan-
demia. Observamos o 
efeito disso em 2021 e 
2022 e, após esse pe-
ríodo, a gente já está 
observando um retorno 
à tendência histórica. A 
gente projeta que a espe-

rança de vida ao nascer 
vá aumentando ao longo 
do tempo e diminuindo o 
diferencial entre homens 
e mulheres, principalmen-
te relacionado com uma 
diminuição dos óbitos 
por causas externas”, 
explica a pesquisadora 
do IBGE Cíntia Agostinho.

Atenção ao novo golpe 
telefônico de cobrança
em nome do Detran-SP

tando a transformação 
digital para melhorar o 
acesso aos serviços pú-

blicos. Cerca de 93% 
dos atendimentos re-
alizados nas unidades 

do Detran-SP integra-
das ao Poupatempo são 
feitos de forma digital.

Órgão de trânsito, que está em processo de transformação 
digital, não realiza qualquer exigência por telefone
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O tradicional ‘Arraiá’ da Kelly foi um sucesso

The Kings Dance
A bailarina e diretora 
do The Kings Dance, 
Ana Barreto (branco), 
prepara há três anos 
artistas profissionais e 
ensaiou recentemente 
17 componentes 
para a belíssima 
apresentação de 
‘Nina, a Pianista’. 
O espetáculo teve 
dois horários de 
apresentação com a 
presença de grande 
público. Parabéns 
pelo trabalho.
É a arte viva
na sociedade.

A professora Kelly Trindade 
decorou e preparou com
carinho o alegre ‘Arraiá’. 

Familiares e amigos 
compareceram e se divertiram. 

Maravilhosas delícias
juninas foram servidas aos 

convidados. Parabéns! 

�����������������������������������������

Mariana, Marcus Vinícius e a bonita BeccaCélia Trindade Kátia Trindade

Amanda Emílio Eli Trindade



Essa edição foi assinada digitalmente. Para verificar a autenticidade do arquivo, disponível em https://www.estanciadeguaruja.com.br/versao-impressa, utilize o portal https://validar.iti.gov.br

23 a 29 de agosto de 2024 SOCIAL A ESTÂNCIA DE  GUARUJÁ
www.estanciadeguaruja.com.br10

31anosanos
EternizandoEternizando
emoçõesemoções

Hemilton Costa recebe profissionais do Santos F.C.

(013) 3354-3130
(013) 99761-8349

Av. dos Caiçaras, 1697
Jardim Las Palmas - Guarujá/SP

www.marmorariaguaruja.com.brTels.: 3227.5770 - 99711.5545

 (13) 3382-1040         (13) 99745.1520
Av. Mal. Deodoro da Fonseca, 1520 - Centro, Guarujá

Edson Arantes do Nascimento, 
Hemilton Costa e Júlio Mazzei. 

Em breve, o escritor Chico 
Lelis lançará um livro sobre o 
professor Júlio Mazzei e Pelé. 

Antonio Lima dos Santos
e Hemilton Costa 

Os jogadores: Manoel Maria, Antonio Lima dos Santos, Edu 
Américo e Abel Verônico. Amigos têm boas e grandes recordações   

O advogado Hemilton Costa 
reuniu amigos do Santos 
Futebol Clube, grandes 
jogadores profissionais
que marcaram época 

Vera Lúcia Lima, Maria Helena, Marjorie, Vera Oscar e Maria José 

O jogador Manoel Maria
e Maria José Pedroso

A fotógrafa Marjorie Mazzei, ficou
feliz em rever grandes amigos
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